
REUNIÓN MESA DE SEGUIMIENTO
de la Estrategia Alimentaria de Valladolid

ACTAS
Jueves día 4 de julio de 17 a 19h

en la Zona Joven del Pinar de Antequera

Orden del día:

1. Presentar a nuestra compañera Leslie Griffiths que coordinará el proyecto
Foodcityboost.

2. Puesta al día de la Estrategia. Fin del contrato de comunicación y dinamización.
Evaluación de la Estrategia y proyección de futuro.

3. VallaEcolid: estado actual y proyectos

4. Proyecto Foodcityboost: próximas acciones (https://foodcityboost.eu/,
https://www.entretantos.org/nuevo-proyecto-food-city-boost-el-potencial-de-la-agric
ultura-urbana/ )

5. Proyecto Foodtransitions: presentación de resultados

6. Otros temas que queráis tratar: desperdicio alimentario...

7. Ruegos y preguntas

1. Bienvenida y presentación de la mesa de seguimiento
Veronica García, técnico de la Fundación Entretantos, da la bienvenida, pide disculpas por
la imposibilidad de asistencia de la concejalía de Medio Ambiente debido a un retraso en la
comunicación de la convocatoria por problemas del correo de la fundación entretantos (que
también a influído en la asistencia de otras entidades como MERCAOLID, etc), y abre la
mesa informando sobre el orden del día de la misma y presentando a la compañera Leslie
Griffiths que, desde septiembre 2023, forma parte del equipo Entretantos participando en
proyectos de agroecología. En específico, Leslie ha estado trabajando en las acciones de
difusión de la Estrategia Alimentaria y en un nuevo proyecto sobre agricultura urbana, Food
City Boost.

https://foodcityboost.eu/
https://www.entretantos.org/nuevo-proyecto-food-city-boost-el-potencial-de-la-agricultura-urbana/
https://www.entretantos.org/nuevo-proyecto-food-city-boost-el-potencial-de-la-agricultura-urbana/
https://www.entretantos.org/nuevo-proyecto-food-city-boost-el-potencial-de-la-agricultura-urbana/


2. Estrategia Alimentaria: ¿dónde estamos?
Se informa a la mesa de las reuniones mantenidas con la Concejalía de Medio Ambiente de
cara a la continuidad de la Estrategia Alimentaria (EA). En la última reunión de 2024 se
comunicó el interés de la concejalía por desarrollar una evaluación de la EA de cara a
valorar su continuidad. Desde la Fundación entretantos se informó a la concejalía del
sistema de indicadores de evaluación de la EA elaborado por la UVA expresamente para
eso y que ya existe un borrador de diagnóstico.

Se informa de los diferentes cambios que ha habido en la concejalía: como ha sido la falta
de sustitución del personal técnico desde la jubilación de Cristina Raymundo, que por fin se
ha cubierto, y que ha dificultado, el poder abordar y desarrollar las propuestas/proyectos
derivados de la EA de forma más intensa. Además la concejalía ha estado sin Directora de
Área desde que Teresa Redondo fuera trasladada.

Se informa que el ayuntamiento hizo un contrato para la dinamización del ecomercado que
duraba hasta diciembre 2023 que incluía la elaboración de audiovisuales que aún no han
sido entregados. Fanny está esperando los videos de Arija para promover el ecomercado.

Se ha asistido al Encuentro Red de Municipios por la Agroecologia de 2023 en Ainsa
(Huesca) por aparte de entretantos y VallaEcolid. El grupo de la mesa de seguimiento valora
importante que el personal del ayuntamiento retome ese compromiso de asistencia y
participación en esa red. Se pregunta si el ayuntamiento ha renovado el pago a la red de
municipios, como ejercicio de compromiso de seguir.

En 2023 el Ayuntamiento presentó un proyecto a la convocatoria de A2030 que se aprobó
pero no se financió por falta de fondos, se ha propuesto a la concejalía de Medio Ambiente
que aproveche ese trabajo y lo vuelva a presentar.

Se pregunta sobre la iniciativa “mesas” de la que es promotora la fundación entretantos.
Veronica aclara que el proyecto Mesas que nutren tiene un contenido reivindicativo genérico
o amplio. Se ha querido que las reivindicaciones más concretas o desarrolladas se hagan
desde una mesa de trabajo con las entidades que les interpele el tema que se desarrollará
en otoño.

El grupo comenta que una de las causas de la falta de tejido social es que la estrategia no
tiene contenido reivindicativo, pero no todos los participantes lo comparten por igual.

Se habla de llevar la estrategia más allá de la ciudad, a la mancomunidad o provincia.

Se hace un resumen acciones de difusión de la Estrategia Alimentaria desde la última
reunión de la mesa de seguimiento en enero 2023 al día de hoy:

➔ Trabajo con CEAS: 8 talleres (12h)
➔ Trabajo con AMPAs y familias: 22 talleres (24,5h)
➔ Trabajo con adolescentes: 100 talleres (100,5h)
➔ Trabajo con población en situación de vulnerabilidad: 5 talleres (12,5h)
➔ Trabajo con personal gestor de la Fundación Xplora: 1 taller (2h)
➔ Trabajo con educadoras de salud: 1 taller (1h)
➔ Trabajo con la Escuela Internacional de Cocina: 2 talleres y visitas a Vallaecolid y

huertas comunitarias (6h)
➔ Visitas a Vallaecolid: 3 (3h)



➔ Presentación de la EA en eventos: Encuentro Cultura y Ciudadanía en octubre
2023, Congreso Internacional de agroecología SEAE en abril 2024, taller de
alimentación saludable organizado por Procomar en mayo 2024.

➔ Colaboraciones: con la radio Cadena Ser para 5 entrevistas mensuales en 2023,
con la Televisión La8 Valladolid y el Norte de Castilla durante la campaña de
Navidad 2023 del Ecomercado de Plaza de España.

3. Vallaecolid

El año pasado se ha podido contratar a una persona media jornada.

La estructura está cambiando porque no se sostiene. La producción no la ve cómo una
herramienta propia y Vallaecolid no quiere convertirse en una distribuidora. VallaEcolid se
sujeta ahora por subvenciones pero están en una instalaciones muy caras, que no pueden
sujetar.

Se concedió una subvención de la Fundación Carasso que incluye la elaboración de un
Plan Estratégico de Negocio y de Viabilidad. Además, ha cambiado la Junta Directiva y
ahora hay más productores implicados. Ahora el nuevo plan estratégico tiene las miras
puestas en el cliente de la restauración colectiva (nuevos canales donde los productores no
llegan), grandes consumidores, para hacer más sostenible la viabilidad económica de las
productoras.

El obrador ha llegado a sentirse como una lacra para la asociación. Ahora solo cuenta con 2
proyectos fijos y aunque lo hayan visitado más de 50 personas interesadas en elaborar, no
se quedan. Además el obrador requiere la misma burocracia y los mismos recursos de una
industria alimentaria de gran tamaño.

Se ha presentado al ayto un borrador del Plan de Viabilidad, para que ayude a sostener el
proyecto. El Centro de Acopio no se ve desde los productores como una ayuda, pero el
cambio de junta directiva puede activarlo.

Hay un problema con el precio de los productos que los productores le dan a VallaEcolid,
que sigue siendo igual que a otros clientes. Ya hay productores que están empezando a
planificar sus cultivos en función de las necesidades de ventas de VallaEcolid. ¿Realmente
hay una necesidad de que VallaEcolid exista? Solo algunos productores están sacando
mucho volumen y son los que realmente están apostando por el proyecto.

El ecomercado está con pocos productores y los grupos de consumo no funcionan. La
manera de consumir productos ecológicos ha cambiado y se hace más en grandes
superficies.

El plan B de VallaEcolid es sacar las instalaciones de Mercaolid al mundo rural. No necesita
las instalaciones actuales del obrador. La parte de la gobernanza de la Estrategia
Alimentaria no se ha desarrollado, quizá porque falta la parte reivindicativa. Quizá eso debe
hacerlo un agente representante del sector productor. VallaEcolid ha conseguido cosas para
sacar adelante objetivos de la Estrategia Alimentaria.

Se analiza la red de relaciones de la Estrategia Alimentaria de Valladolid en comparación
con la de Córdoba. Se debate cuáles pueden ser las causas. La Diputación de Zamora es



ejemplo de buen funcionamiento apoyando la agroecología. En Valladolid ha lastrado
mucho el conflicto entre Coag y Uccl para el trabajo entre productores. La idiosincrasia de
los castellanos tiene mucho que ver en cómo estamos, en la poca presión social que existe.

4. Food City Boost

Leslie presenta los objetivos del proyecto y se abre cierto debate. Nos encontramos en un
momento de debilidad de la colaboración social. FCB es un proyecto principalmente de
estudio, no tanto de inversión para fomentar la agricultura urbana. Es necesario poner en
evidencia la importancia de la producción rural en la alimentación urbana, abrir los ojos
sobre ese aspecto. E incluso fomentar una agricultura productiva en la zona urbana y
periurbana. (Anexo I. Presentación del proyecto)

Desde la Mesa de Seguimiento se considera necesario abordar la parte productiva a través
de otro tipo de acciones, no solo de estudios de investigación, sino de actuaciones
concretas que puedan generar empleo: bancos de tierras, asesoramientos, programas de
emprendimiento...

5. Proyecto Food Transitions

El proyecto food transitions, en el que la Estrategia Alimentaria de Valladolid participa como
estudio de caso, trata de analizar las redes sociales (lo que se considera como redes
alimentarias alternativas) que surgen en torno a las EAs, las relaciones que se dan, la
estructura que toma, etc.

Aunque se espera que en al reunión de septiembre se presenten los resultados a la mesa
de seguimiento más en profundidad, en esta reunión se ha presentado un avance que
puede ayudar a reflexionar de cara a la próxima reunión y al futuro de la EA.

La imagen muestra, sobre todo en comparación con la red de Córdoba; una red débil y poco
resiliente, con pocas interrelaciones y con dos nodos centrales considerados como nodos
puente en torno a los cuales se dan muchas de esas relaciones. Y donde tienen poca
presencia/peso los nodos institucionales.

Surge debate en torno a cuáles podrían ser las causas: se partía de un contexto delicado
para los movimientos sociales de Valladolid,con un tejido social débil o en un punto de



descenso de actividad/implicación/fortaleza (los grupos de consumo estaba en ese
momento un poco a la baja, p.ejem.), además la mesa de la estrategia de Valladolid nace ex
profeso para este proceso participado (se llama coalición de actores creada ad hoc), la EA
no era una demanda social fue una iniciativa que desde entretantos y la UVA se presentó al
ayuntamiento, muchos de los actores a los que se les invitó a participar como
representantes de una entidad lo acabaron haciendo a título individual,..

Este sistema de actores no ha podido dar el salto. Se percibe como poca inversión pública
al proyecto, que se entendía como proyecto de ciudad no de una concejalía.

6. Otros temas tratados: siguientes pasos

La mesa de seguimiento quiere seguir reuniéndose y planteando propuestas para la
continuidad, no quiere quedarse parada. Se plantea convocar de nuevo en septiembre
abriendo la mesa a otras personas y sectores. Habría que hacer un trabajo previo para
animar a más gente. Por lo que se decide primero convocar a todas las entidades que ya
están dentro a repensar el futuro de la EA. Hay que ofrecer algo atractivo, el discurso que
hacemos no llega. Marcar la fecha ya para conocerla con tiempo. ¿Cómo nos imaginamos
esa reunión?:

● Convocamos a representantes o a personas individuales
● Preferimos hacer un debate interno antes para dar los siguientes pasos. Plantear

opciones de líneas de trabajo. ¿Qué tipo de actores pueden participar o volver a
participar?

● Recuperar a todos los actores que han estado y asociaciones de cualquier índole
que puedan estar interesados.

● Hay que dejar el foco en esa masa crítica social y escuchar lo que traen.
● No partimos de cero, hay que presentar lo que tenemos y hemos llegado a construir.

Hemos conseguido cosas y ahora necesitamos avanzar abriendo más cosas.
● No estamos con el debate de la soberanía alimentaria en la sociedad de Valladolid.
● Desarrollar los jardines comestibles o la agricultura urbana es necesario.
● Los productores son fundamentales para este cambio. Hay que volver a conocer qué

necesitan los productores, conocerlo con claridad.
● En las organizaciones profesionales agrarias no saben de este proyecto.
● Igual hay que convocar a las entidades que están haciendo cosas sobre

alimentación y aún no conocen la EA (empresas de huertos urbanos)

Convocamos para septiembre a todos lo que se convoca siempre para hacer una reflexión
interna. Salirnos a la provincia entera.

La demanda está creciendo de producto ecológico, pero no hay un cuestionamiento al
sistema. Aquí la gente no es crítica. Tener por escrito un resumen de lo que se ha hecho y
de lo que no se ha podido conseguir. Hay un borrador de la evaluación de la EA hace dos
años y un artículo más concreto actual. Lo compartimos con la mesa. Hacer una
presentación sencilla para contarlo.

Hacer una reunión en Mercaolid para conocer el obrador. Presentar los datos del sector
ecológico de CyL.



7. Ruegos y preguntas

Próxima reunión

Fijar ya la fecha para septiembre pasadas las fiestas

Asisten:

Henar Pascual y Juan Carlos Guerra (Departamento de Geografía de la UVA)

Demetrio Saster (Federación de Vecinos)

Jose Mª Santos y Pilar Alejos (Encuentro y Solidaridad, Desperdicio Alimentario)

Fanny Diez Amo (VallaEcolid)

Manuel Fernandez Calderón (Itacyl)

Belén Verdugo (La Solana)

Leslie Griffiths, Veronica García y Olga Rada (Fundación Entretantos)

Excusan asistencia:

Javier Pastor (Mercaolid), Guillermo Puerta (La Alholva), Lola Villarubis (Secretariado
Gitano), Felix Revilla (INEA), Grupo de consumo Caracol Parquesol, Entrevecinos,
CAECYL, Ecogermen, FAPAVA, Ecologistas en acción, Santiago (Grupo de consumo), Cruz
Roja, Mª José Moral (La tribu que educa)

Moderación y actas:

Olga Rada y Veronica García (Fundación Entretantos)


